

## **Presentación**

Este número especial del Boletín Ravignani es un homenaje a Tulio Halperin Donghi, y recoge las intervenciones realizadas por numerosos colegas a quienes invitamos a participar en unas Jornadas en nuestro Instituto en noviembre de 2016 en la gran sala de planta baja de 25 de Mayo 221, que nos prestó generosamente el Centro Cultural Paco Urondo de la Facultad de Filosofía y Letras de la UBA, donde se congregó una nutrida concurrencia a escuchar y debatir las presentaciones que allí se hicieron durante dos días seguidos.

Esas Jornadas, que titulamos “Tulio Halperin Donghi y la historia argentina y latinoamericana. Una agenda abierta”, fueron un homenaje al historiador sin dudas más influyente en la historiografía argentina del último medio siglo largo, cuyos estudios renovaron profundamente las miradas que teníamos sobre diversas cuestiones centrales de nuestra historia y también marcaron la agenda de investigaciones de gran parte de la disciplina, trascendiendo sus fronteras hacia la entera historia latinoamericana.

Estos aportes desbordaron incluso el campo de la historia, influyendo fuertemente en otras disciplinas sociales y humanísticas, como se puso en evidencia en estas mismas jornadas.

El Instituto Ravignani, en el que Tulio pasó mucho tiempo trabajando y compartiendo su sabiduría y amistad con nosotros, no podía dejar de participar en los numerosos actos que se realizaron desde su fallecimiento.

Pero quisimos para ello hacer algo diferente, que no fuera tanto -o sólo- una evocación de sus aportes (evocación realizada ya muchas veces en este tiempo y aún antes de su muerte en diversos coloquios y publicaciones), sino más bien discutir, analizar la agenda de investigaciones que muchas de sus ideas, a veces expresadas en una breve frase, casi al pasar, generaron en la historiografía argentina y latinoamericana, marcando todavía fuertemente muchos aspectos de nuestro trabajo.

Por eso organizamos esa reunión, y ahora esta publicación, con un formato que ya nos es característico desde 2010, que es el de varias mesas redondas en cuatro grandes áreas temáticas que nos parecieron representativas de sus obras más influyentes, en cada una de las cuales pedimos a un historiador que presentara un texto central sobre el tema de la misma y a varios otros que expusieran sus reacciones, sus comentarios, de manera de promover un debate lo más abierto y explícito posible, condición que nos parece necesaria para el avance de nuestra disciplina.

Con este objetivo convocamos para las cuatro mesas a sendos historiadores cuyos trabajos estuvieron influidos de diversas maneras por la obra de Halperín y a otros varios colegas para que comentaran sus presentaciones.

El lector de este número podrá juzgar sobre la riqueza de esas presentaciones y del debate suscitado. A nuestro juicio, éste representa un aporte enriquecedor sobre la obra del historiador homenajeado y a la vez ilumina sobre las derivas que muchos de los temas por él propuestos tuvieron y tienen en la historiografía argentina y latinoamericana.

Antes de cerrar esta breve introducción quiero agradecer a todos los que colaboraron para que esas jornadas y este número especial del Boletín se realizaran. En primer lugar a los ponentes y a los comentaristas, que lograron elaborar inteligentes intervenciones y promover un debate enriquecedor sobre muchos de los temas sobre los que Halperin propuso aportes significativos; al Centro Cultural Paco Urondo que nos prestó su gran sala, ya que suponíamos (con razón, como se demostró durante esos dos intensos días) que nuestra sala de investigadores no podría contener a todos los participantes; a la Agencia Nacional de Promoción Científica y Tecnológica, que nos otorgó unos fondos que nos permitieron traer a los participantes de fuera de Buenos Aires; y también a la comisión organizadora de las Jornadas conformada por María Elena Barral, Julio Djenderedjian y Daniel Santilli. Igualmente, a todo el personal del Instituto que colaboró de diversas maneras en su organización y difusión. En cuanto a esta publicación quiero agradecer al Comité Editor del Boletín por haber aceptado publicar este número especial, que nos honra y muy especialmente a sus editores, Julio Djenderedjian y Juan Luis Martirén, que están haciendo un trabajo magnífico con nuestra revista.

El papel de Tulio Halperin Donghi en la historiografía argentina ha sido y sigue siendo enorme. Hace poco leí en un libro de Jacques Le Goff<sup>1</sup>, una frase de Bernardo de Chartres (pensador del siglo XII) quien señaló algo sobre la construcción acumulativa del conocimiento, que me hizo pensar en lo que significa Halperin para muchos de nosotros:

“Somos como enanos sobre los hombros de gigantes. Vemos mejor y más que ellos, no porque nuestra vista sea más aguda o nuestro tamaño sea más grande, sino porque nos llevan en el aire y nos elevan a su altura gigantesca”

Y para cerrar, me permito citar lo que escribí en la introducción a un pequeño homenaje que hicimos a Halperin, luego de su fallecimiento, en el número 42 de este Boletín: “Extrañaremos mucho a Tulio. Si bien seguiremos teniendo para releer su extensa obra, nos faltará su compañía, su agudísima ironía y también sus críticas, para ayudarnos a repensar todo lo que estamos haciendo en este campo que le debe tanto.”

**Jorge Gelman\***

Boletín del Instituto de Historia Argentina y Americana  
“Dr. Emilio Ravignani”

\*Jorge Gelman, Director del Instituto Ravignani y del *Boletín*, falleció en Buenos Aires el 16 de diciembre de 2017, estando este número en prensa.

---

<sup>1</sup> Le Goff, J. (2016). *¿Realmente es necesario cortar la historia en rebanadas?*. Buenos Aires: Fondo de Cultura Económica, p. 62.